
让“过节不送礼”成为风气

在一些人看来，春节临近就意
味着拉关系、走后门的时机到了，
送钱、送礼、宴请等列入日程。既要
费尽心机考虑送什么，表达好“心
意”换取回报；又要挖空心思计划
怎么送，帮助收礼者“瞒天过海”。
一些商家也看准禁令之下的商机，
公开叫卖各类“隐形礼品”。

在中央“八项规定”之下，公款
送礼等的现象得到了有效的遏制。
不过，节日新风的形成，不光是公
职人员的事，更需要整个社会形成
良好的氛围。到了春节这个关键时
刻，那些困在送礼陋习中的人，也

该思考一下自己能做些什么。是继
续做坏风气的助推者，还是顺应大
势，为营造节日新风贡献一分力
量。

送钱送礼或许可以换来一时
的“成功”，但送礼之风的盛行，最
终会破坏社会公平。公职人员以

“礼”换前程，肯定得想办法从“旁
门左道”捞回“成本”，挑战的是法
律的底线；企业给监管者表示“意
思”，依靠礼品换来的“优待”维持
生存，扰乱的是市场环境，最终也
会给自身发展带来麻烦。送礼之风
助长了受礼者的“胃口”，正常的竞
争秩序被礼品、礼金的比拼所取
代，没有人能在这样的“比拼”中永
远做赢家。社会风气的恶化、潜规
则的盛行，给每个人都增加了不必
要的成本，对谁都没有好处。

更何况，随着国家反腐力度的
加大，违法违规送礼者，也承担了
更大的风险。过去的一年已经成为
明证，无论是“老虎”还是“苍蝇”，
都难逃党纪国法的严惩。从中央的
多次表态来看，反腐工作今后会力
度更大，绝不容许漏网之鱼的存
在。那些心存侥幸、蠢蠢欲动的送
礼者，也应当从刘志军“羽翼”下的
丁书苗、给倪发科送玉石的吉立昌
等人身上，吸取点教训。向公职人
员送钱送礼，其实也是给对方送麻
烦，给自己找麻烦。

相比送礼者个人的得失，更重
要的是送礼之风对社会风气的负
面影响。或许有人会说有，送礼送
钱费心费力，自己也是被迫的。殊
不知，正是把过节等同于送礼的习
惯性思维以及一些人的“随波逐

流”，助长了“有礼才能走遍天下”
的坏风气，也惯出了一些公职人员
的“胃口”。而商家从中寻找商机，
大肆宣传兜售“隐形礼品”，更是给
一些公职人员的腐败行为创造了
条件。没有整个社会风气的转变，
滋生送礼之风的土壤就得不到铲
除，单靠党纪国法的约束以及公职
人员的自律，树新风的效果恐怕也
很难持续。

良好社会风气的形成，离不开
人们的共同的努力，中央连续出
台多条有关严禁节日送礼的规
定，同样也是在呼吁我们每一个
人，为良好氛围的形成贡献自己
的一分力量。只有上下一心才能
形成合力，为树立节日新风打下
良好的基础。这才是造福子孙后
代的长远之计。
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葛评论员观察

本报评论员 娄士强

年关人多车堵

“路怒”司机都多了

赵丽：忙年进入倒计时阶段。这
段时间，大家的突出感受是“人多拥
挤”。一面是归心似箭，一面又要面
对火车票一票难求、交通拥堵这些
事，不少人觉得特别焦躁。

马云云：确实，这些日子城市交
通几乎没有平峰期。有城市的轻微
事故快速理赔点已经发出警告，说

“路怒”司机年关渐多，15点到18点
最易出事故。

高扩：每年春运就像是一次人
口的大迁徙，这是对公共资源配置
和管理的一次大考验。在这个特定
的时间点，各种问题常常是集中爆
发。如果应对不得力，旅途变成“囧
途”，难怪群众心里会不痛快。

即使面对“囧途”

也不能丢了规矩

赵丽：面对各种“年关病”，着急
的心情可以理解，不过一味抱怨、发
火也没多少实际作用。在此情况下，
要注意调整心态，尤其要去除戾气，
谨防冲动闯祸，害人害己。

高扩：这种环境其实也是对个
人素质的考验。现在路上相互斗车、

随意加塞、逆向行驶、乱按喇叭、乱
变道这些陋习多了起来，甚至有些
平时挺守规矩的司机也“犯规”，就
是因为一着急上火把基本的公共道
德给丢了。

马云云：返乡人群组成了一支
特殊的队伍，每个人都遵守规则，这
支队伍才能运行有序，你争我抢反
而制造混乱，影响效率。所以说，要
让回家之路走得更舒心，公共服务
水平必须得提升，同时公众的文明
程度、自律意识也得有进步。

放松不等于放纵

节制过年更有滋味

赵丽：还要注意的是，年前往家
赶时很紧张，到了家一般就松了口
气。不过，这时候也不能丢了规则意
识，否则放松有可能变成放纵，乐极
生悲。

高扩：是啊，酒后闹事、聚众赌
博、斗富炫富，都可能造成不必要的
损失。有报道说，广东打工仔过年返
乡赌博，一夜间输掉了一年的辛苦
钱，听起来让人觉得可怜又可气。

马云云：且不说是否触犯法律
法规，规矩过年，起码让自己心里踏
实。中国人讲究和气，尤其这大过年
的，大家和和气气地坐在一起，来一
场有节制的狂欢，不是很美吗？

“停薪留职”巩固了铁饭碗过年可别丢了“规矩”
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□段思平

据初步统计，2013年起甘肃、
湖南、沈阳等地已启动超职数配
备干部专项清理。但一些地方和
部门官员反而越配越多。比如邯
郸市，2010年机构改革后，曾1次
任命89名局长、副局长，受到“批
发副职”的质疑。（1月27日《新京
报》）

机关单位的编制数是严格受
到编制办控制的，但对领导职数，
长期以来却并无明确说法。现行

《地方政府组织法》等法律，只有
一个笼统的原则“按照地方各级
人民代表大会和地方各级人民政
府组织法的有关规定确定”。因
此，超职数配备干部主要表现形

式就是副职过多。遗憾的是，人多
并不意味着力量大，许多时候反
而徒增内耗、降低行政效率。

要挤掉副职泡沫，亟需完善
法律制度。一方面，法律应明确副
职配备原则，将副职数量与当地
人口规模、经济水平等挂钩，并按
级别对各地方副职数量做出上限
规定，消解副职配置中过大的自
由裁量空间。另一方面，副职配备
程序应有严格规定，要让法律规
范而不是权力意志来决定副职配
备，如规定增设副职须交人大审
议、获人大批准，从程序上加大约
束力度。如此才能杜绝类似“批发
副职”的丑闻，并逐步构建“能下
能上、能进能出”的健康官场文
化。

在整个宏观经济增速减退的
情况下，实体经济各个行业的盈
利水平都在下降，有的行业由于
产能严重过剩，甚至已出现全行
业的亏损。在这种情况下，政府的
财政收入增幅出现下降，是完全
正常的。

自全球金融危机爆发以来，
我国实体经济的状况一直不是很
理想，但政府的财政收入却保持
着高增长纪录。在宏观经济不景
气的状态下，政府利用其行政权
力维持了高收入，对社会投资实
际有着巨大的挤出效应。

这种状况终于在2013年得到
了改变，财政收入增幅伴随经济
增速减退的趋势而出现了下降。
政府的职能转变使它对增加财税
收入保持了克制，而政府这种自

我利益的割舍带来的是市场活力
的释放。

从总的格局来看，财政收入
减少已经形成趋势，其实这未尝
不是好事。长期以来，由于收入分
配机制的不合理，政府获取了经
济增长过程中的过多份额。财富
过多地集中于政府以后，导致民
众收入难以提高，进而遏制内需
增长。政府财政收入减少，民众在
获得经济增长更多份额以后，其
收入的增加有利于提振内需。

面对财政收入增幅减退的情
况，地方政府当然会感到压力，一些
地方的税务部门甚至动起了向企
业提前征缴税收的脑筋。我们需要
警惕地方政府在财政收入减少的
压力下强化对经济事务的干预。（摘
自《长江商报》，作者周俊生）

治“官满为患”需要硬杠杠

□刘楚汉

今年起，江西省的国企员工
经过单位批准后，可停职领办创
办企业，3年期满职工可自行选择
回原单位就业或停职继续创业。
这是日前印发的江西省《关于大
力促进非公有制经济更好更快发
展的意见》中的规定。( 1月27日

《中国青年报》)

“停薪留职”出现在上个世纪
八十年代。随着市场经济体制的
基本确立以及企事业单位人事制
度改革的深化，职工在岗才能有
薪，不在岗不但没有薪酬，连职位
也难以保留，“停薪留职”也逐渐
退出历史舞台。据介绍，江西此次
又出台“停薪留职”政策，目的是

鼓励扶持创业，激发国企职工的
创业热情，以甩掉“铁饭碗”。但问
题在于，创业成功的人可能会从
此辞去国企工作，但更多创业不
成功的人，其实还是要回来的。事
实上，这正是“停薪留职”最吸引
人的地方。端着“铁饭碗”去为自
己创收，有了收获则走，没有收获
回来接着干，这究竟是在破除“铁
饭碗”还是巩固“铁饭碗”呢？

另外，推行“停薪留职”，一个
隐含的前提是单位内部有较多的
富余人员。然而，如果真正建立起
健康完善的用人机制，哪里需要
用“停薪留职”减少富余人员呢？
重推“停薪留职”，至少说明国企
中的人事制度改革还远没有到
位，人员压缩还有很大空间。

财政收入减少未尝不是好事

葛媒体视点

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

26日，南京纪委官方微博称，在25日召开的全市城建城管环保工作动员
大会上，溧水区城管局副局长俞立新没有请假，而让人代开会并迟到，经核
实决定给予俞立新免职、通报批评的处理。据报道，当时这名代开会的人迟
到了10分钟，进场后立刻就被市长缪瑞林逮到并怒责。(1月27日《扬子晚报》)

漫画/张建辉

迟到的惩罚

过年讲究和和气气、平平安安。不过，每到年关，面对交通拥堵
等状况，焦虑、烦躁等负面情绪也容易发酵，一些人甚至出现“失
态”行为。
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